
科研「風生水起」締造美好生活
董建華：國家賦港重要角色 特首：獲中央支持添信心

香港文匯報訊（記者 殷翔、鄭治祖）

「創科博覽2018」昨日開幕，展出160多項

古代及現代展品，並舉行過百場講座、示範

表演及影片，彰顯中華民族從古到今在

「工」、「農」、「醫」三大領域的成就，

同時展示香港最新科研成果及國際獲獎項

目。主辦展覽的全國政協副主席、團結香港

基金主席董建華表示，面對當前新一輪互聯

網、大數據等信息科技革命，國家支持香港

發展成為粵港澳大灣區內的國際創新科技中

心，是賦予了香港非常重要的新角色，相信

香港絕對有能力做到。特首林鄭月娥就指，

在中央支持、本地優秀科研人才等「一國兩

制」的優勢下，香港的創科發展定必「風生

水起」，助力國家建設世界科技創新強國，

回應人民追求更美好生活。
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部分重點展品
「工」展區
古代偉大工程：長城、飛英塔、大雁塔等

現代偉大工程：港珠澳大橋、杭瑞高速北
盤江大橋、南高大勝關長江大橋等

未來智能城市：內地未來智慧城市規劃、
智能物流、先進無人機和人臉識別技術等

「農」展區
古代農業文明：各類古代農業文明與各類
工具，如木犁、耙、水車、紡織機等

現代科技耕種：農業無人機栽種、智能植
物工廠、太空植物栽種等

「醫」展區
古代醫學成就：醫學經典《針灸大成》
《本草綱目》等，及名醫介紹如張仲景、
李時珍等

現代醫療成就：慧眼──分子影像腫瘤智能
診斷技術、腦認知功能定量測試工具集等

「香港之光」展區
香港浸會大學研發的幹細胞納米培養器材

香港應用科技研究院研發的掌紋/掌脈混合
生物信息認證系統

香港城市大學利用生物科技把紡織廢料再
生研究

改革開放40周年展館
重點介紹國家40年來各項科技飛躍成就

內地改革開放初期，香港為內地引進大量
資金、技術、管理經驗與人才的歷史

資料來源：團結香港基金

整理：香港文匯報記者 殷翔

團結香港基金連續三年舉辦創科博覽，今年展覽
為期10天，以「驅動創新．繼往開來」為主

題。

王志剛王志民謝鋒等出席
開幕典禮昨日舉行，董建華、林鄭月娥、國家科技

部部長王志剛、中聯辦主任王志民、外交部駐港特派
員謝鋒等出席主禮。
董建華致辭時表示，從中華民族許多智慧發明和引
申出來的社會變化，證明人類文明和科技發展息息相
關，而科技是人類文明發展根本的動力。
他指出，面對當前新一波互聯網、大數據等信息科

技革命，國家已經把寬頻網絡覆蓋全國，同時推出
「大眾創業，萬眾創新」政策，積極增加科研經費，
今年8月更正式成立「中央科技領導小組」，以最高
層次級別進一步推動全國創科，說明國家發展創科有
全盤的戰略部署。
董建華認為，國家目前致力建設「一帶一路」以及

粵港澳大灣區，賦予了香港非常重要的新角色，要香
港發展成為區內的國際創新科技中心，而事實上這也
是香港的所長，更是香港全新的黃金契機：「香港有
着優良的創科環境，擁有雄厚的資源，優秀的創科人
才和先進的科創設備，只要我們找對了角色定位，下
定決心，我相信香港絕對有能力完成國家的期望，成
為國際創科中心。」

林鄭：科技回應人民追求
林鄭月娥致辭時指出，過去一年讓她最鼓舞的是中

央對香港在科技創新發展的大力支持：先有國家主席
習近平對香港「兩院」院士的來信作親自批示，肯定
香港有雄厚的科研人才；5月有香港的大學和科研機
構能直接向中央的科研基金計劃申請項目，實現了資
金「過河」；8月有國務院副總理韓正將香港定位成
大灣區內的國際科技創新中心；最後是中科院將在香
港成立分屬機構，把廣州生物醫藥及健康研究院和自
動化研究所落戶到香港科學園，並在今年暑假開始為
香港青年主辦實習計劃。
她強調，有中央的支持、有優秀的本地科研人才，

在「一國兩制」的優勢下，包括特區政府的積極作
為，對香港的創科發展很有信心：「難怪有人說香港
在創新科技的發展進入了一個叫『風生水起』的年
代，這個『風生水起』不是做大生意、賺大錢的『風
生水起』，它是一個助力國家建設世界科技創新強國
的『風生水起』，它是一個回應人民追求更美好生活
的『風生水起』。」

適逢高鐵開通 創科振奮人心
林鄭月娥更提到，創新科技如何產生偉大工程，為

廣大人民作出貢獻，昨日適逢高鐵香港段投入服務，
而高鐵本身就是偉大工程，讓港人能進入新生活模
式，也拉近了香港與內地很多城市，尤其是大灣區城
市的距離，讓人非常興奮，「我但願在我們的同心協
力下，振奮人心的創科好消息，一個接一個地來到香
港。」
王志剛作了主題演講，題目為「堅持創新驅動發展、

攜手共建世界科技強國」。他說，連續三年成功舉辦創
科博覽，不僅得益於科技自身的獨特魅力，也反映出香
港各界關心科技、關注創新的高漲熱情。香港有較雄厚
的科技創新基礎，是國家創新體系的重要組成部分，亦
是國家科技實力的重要組成。科技部支持香港打造國際
創新科技中心，將以《內地與香港關於加強創新科技合
作的安排》為行動框架，深化務實合作。

■大小同樂VR。
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周同學盼續舉辦展覽
我是第一次來看創科博覽，真的大

開眼界。這裡的知識含量很豐富，辦
得很不錯。希望能持久性地辦這種展
覽，能讓市民多了解國家和香港的科
技發展。香港頂尖科技很發達，但轉化為商品改善市民生活做
得不足，回內地就感覺香港有點落後了，是時候多做這方面的
工作。

黃同學：有志投身創科
這種科普展覽很好，很有內涵，能讓我們豐富知識面。

我很支持多舉辦這樣的展覽，能促進香港的創科氛圍。發
展高科技是世界趨勢，香港走對了方向。我對科學很感興
趣，有機會的話，希望將來進大學讀科學科，成為香港創
科業的一員。

馬小姐：助吸收課外知識
我是第一次來看創科博覽，感覺很新奇，很

多知識在學校是學不到的。這些高科技展品，展
示國家和香港的頂尖高科技水平，國家先進，我
當然為國家驕傲。我很支持香港發展創科業，能
讓香港經濟多元化，增加青年就業選擇。

王小姐：可與粵製造業接軌
這次博覽會很精彩，內容很豐富，以前從

沒那麼近距離了解國家和香港的科技發展。
又有那麼多講座和科普活動，都很有趣。國
家那麼短的時間就強大起來，真的很了不
起。香港是中國的一部分，香港的頂尖科技
那麼發達，能和廣東的製造業結合一起，我
認為發展創科很有前途。

羅先生：可惜VR區排長龍
這次展覽內容很豐富，能看

到很多新科技，很不錯。看到
國家和香港有那麼多頂尖科
技，我作為中國人當然感到高
興。可惜就是VR體驗區排隊的
人太多，看到人龍就感到絕
望。我贊成香港發展創科產業
的大方向，認為能增強香港的
實體經濟。

李先生冀設互動項目增趣味
我是第一次參觀創科博覽，感

覺很新奇，但缺乏互動項目，展
出的科技產品又太過高新，普通
市民未必看得懂。如果增加一些
趣味性、互動性設計，會更加吸
引。發展創科業當然是對的，再
不發展科技，香港就落後了。

劉太：支持女投身創科
我和9歲女兒是第二次來參觀創科

博覽，去年參觀過感覺很好，因此今
年又抽時間過來開開眼界。這種科普
展很有意義，能讓小朋友了解到很多
新知識。如果女兒將來對科學有興
趣，我很支持女兒從事創科業。

劉小朋友：想做科學家
這個博覽會很有意思，很好玩，還能學到很多新知識。我很羨慕內

地和香港的科學家為國家作出那麼多貢獻。我長大了也希望學科學，
做個科學家。

廖太：育科技人才是趨勢
這個博覽會很好，小朋友很喜歡，見識到很多新科技。我認為香港

發展創科走對了路，香港有很多優秀的科技人才，有了國家支持，資
源、市場和香港科技相結合，很有可能形成香港的新產業。現在培養
科技人才已是社會趨勢，女兒長大若有興趣向科學發展，那是很好的
選擇。

徐伯：創科要勇於「起錨」
我是第二次參觀創科博覽，國家科技部支持團結香港基金舉辦這麼大型的科普展是好事，可幫助市民增長科

學知識，了解兩地最新科技發展。尤其能幫助青少年增加對科技的了解，培養對科技的興趣。我印象最深的是
港珠澳大橋VR體驗區，真的很逼真、很宏偉，恍如置身現場，期待港珠澳大橋早日開通。我很支持香港致力
發展創科，任何發展都很難一帆風順，但不能因為害怕失敗就不「起錨」。如果兒孫輩有興趣投入創科行業，
我很支持，這是最有發展前途的行業。

■圖／文：香港文匯報記者 殷翔

■■左起左起：：劉太劉太、、劉小朋友劉小朋友、、
廖小朋友廖小朋友、、廖太廖太

■■左起左起：：
周同學周同學、、黃同學黃同學


